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看这家“小巨人”如何点亮新材料“魔杖”
向绿色循环聚力，金融助企为聚石化学再聚飞跃新能量
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今年上半年，聚石的营业
总收入同比增长了 73.02%，
业务体量快速增长的另一面，
对于资金需求也在不断增长，
自然离不开金融机构的支持。

记者获悉，2021 年，聚石
科创板上市后，建行清远市分
行给予聚石集团10亿元授信
额度，为其制定一篮子金融服
务方案，涉及产品包括：并购
贷款、固定资产贷款、流动资
金贷款、供应链融资、进出口
贸易融资及银行承兑汇票。

10 亿 元 授 信 额 度 的 背
后，基于金融机构对企业的常
年“考察”与深入沟通。实际
上，聚石与建行结缘，最早始
于 2015 年，当年 7月，建行广
东省分行与省科技厅联合主
办“Fit 粤”科技金融推广大
会，并成立“Fit 粤”科技金融
联盟，省建行针对省内高新科
技企业将在 3 年内提供超过
1000 亿元的综合金融服务。
聚石恰好是“Fit粤”名单内高
新技术企业，清远建行通过走
访得知聚石当时流动资金较
为紧张，为其提供了 2000 万
元的科技信用贷款。这也是
当时清远首笔针对高新企业
的信用贷。

“银行发放这笔贷款，很
需要胆识与魄力。”谈起首笔
科技信用贷，杨正高很是感
慨，他告诉记者，一路走来，银
行对企业的支持很大，双方的
合作和互动秉持着“坦诚”与

“透明”的原则，银行在充分了
解了企业愿景与理念之后，提
供了非常细致的金融服务。

“打铁还要自身硬，企业
自己要有明确的产业发展方
向和清晰的战略规划，这样才
能与资金方建立信任感，理念
要契合，就像是谈恋爱，是一
次双向选择的过程。”杨正高
表示。

随着聚石上市，企业的发
展也迈入了新阶段。随之而
来的挑战也在增多。

2022 年上半年，受地缘
政治紧张和疫情反复的影响，
全球经济下滑趋势明显，原油
价格暴涨导致通胀进一步加
剧，疫情导致消费力减退、下
游需求端萎缩。

根据周侃介绍，在此背景
下，公司一方面要向上游拓展
化工类业务，以抵消原材料波
动带来的利润不稳定风险，另
一方面，积极开拓新业务、投
资高科技新材料产业，以保持
公司持续增长活力，外延式及
内增式发展并重，实现高质量
规模化成长、营业收入跃进式
增长。

“随着新业务和新项目的
规划，企业对于资金配套需求
相对会更大一点。”周侃指出，
目前，聚石正在加快推进在湖
北江陵的新材料循环产业园
项目建设和在安徽安庆的 20
万吨聚苯乙烯项目建设，以期
进一步拓展改性塑料的下游
以及增强对提高供应链的掌
控能力。新材料循环产业园
项目首期投资额将达到 3 亿
元人民币，聚苯乙烯项目投资
额为 1.74 亿元，在这个过程
中，建设银行的 10 亿元授信
发挥了巨大的作用，支撑了企
业向外布局的能力与决心。

“目前疫情环境下，对于
企业来说，既是危机，也是转
机。有些企业选择扩张，有些
企业选择收缩，我们则是要抓
住机会，跟银行和资本充分地
对接，加快发展步伐。”杨正高
强调，快速发展不等于是“乱
发展”，而是遵照自己熟悉的
产业和战略布局方向有序往
前走，而有了金融力量的加
持，企业向前的步伐也将更加
稳健有力。
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刚过去不久的中秋假期，广东聚石化学股份有限
公司（以下简称聚石）董事、副总经理杨正高忙着接待
了一拨又一拨前来洽谈合作的客户。作为广东清远
首家科创板上市企业，主营业务是磷化工、改性塑料
粒子、改性塑料制品三大板块的聚石今年不但成为第
四批国家专精特新“小巨人”企业，在今年上半年业绩
表现也尤为亮眼，其中营业总收入同比增长了
73.02%。

杨正高充满信心地告诉记者：“国家的‘双碳’行
动，还有制造业高质量发展的大势所趋，令聚石投身
的产业进入高速发展期。除了公司自身在苦练内功，
外部的金融机构如建设银行广东省分行也给予了大
力支持，助力企业向绿色循环产业加速腾飞。”

当前，聚石已经进入一个快速
增长轨道，但谈起创业初期，杨正高
认为还是挺曲折的。

时间回到上世纪90年代，公司创
始人陈钢毕业后，一直从事阻燃剂的
销售工作。他当时主要销售的是进口
阻燃剂。那个年代国内相关技术尚不
发达，业内人员一直崇尚进口，认为进
口的就是比国产的好，他一直在思考
两个问题:为什么国产的不能取代进

口的？又该如何取代进口的？1999
年，陈钢同几个伙伴在广州成立了广
州市石磐石阻燃材料有限公司——聚
石前身，开启了阻燃材料创业之路。

“既然国产阻燃剂无法取代进
口阻燃剂，那么往下游走一步，可否
直接做成阻燃塑料呢？”根据这个思
路，陈钢带领团队为了将国内阻燃塑
料达到国外阻燃塑料的效果，经过上
百次的试验，面对一次又一次的失

败，依然没有放弃。功夫不负有心
人，在2002年,他们的实验终于获得
了成功，公司的阻燃聚丙烯产品率先
获得了美国UL公司产品认证，一举
打破了美国圣诞行业阻燃聚烯烃材
料被国际巨头供应垄断的局面，同时
填补了国产阻燃塑料的空白。

杨正高告诉记者：“通过这样的
磨砺，企业更坚定了新材料这个发
展方向，从来没有动摇过。”

从“活下去”到成为行业的革新
者，与众多专精特新“小巨人”企业相
同，在度过了艰难的初创期之后，企
业要发展，必然面临打造研发团队、
扩大生产规模、开拓新市场等问题。

聚石董事、副总经理周侃告诉
记者，公司不断根据客户的需求开
始改进材料，比如真正发生大火的
时候，浓烟是致命的问题，能否研发
一种材料既达到阻燃效果、又能降
低烟的产生？针对上述需求，2004
年，公司将无卤阻燃剂和无卤阻燃
材料的突破正式纳入发展战略，并
启动和投入该项目。“而当时在国
内，无卤阻燃剂的研究人员并不

多。此外，我们在蔬菜中转市场现
场也看到很多EPS白色泡沫包装材
料的浪费问题，于是在 2015 年，我
们又开始了EPP循环周转箱项目的
市场调研。”周侃表示，在与客户的
交流中收集到的痛点，不仅让公司
对市场有了更深刻的认识，更确立
了要承担社会责任、做未来可持续
发展的绿色材料的方向。

在研发领域，聚石也逐步从跟
随到领跑。“新材料领域研发是非常
重要的一环，在最初阶段，我们是一
种粗放式的创新，但要打造核心竞
争力，没有强大的研发实力肯定是
会被市场抛弃的。”周侃告诉记者，

现阶段，聚石正紧跟国际市场的新
技术，力求在卡脖子项目上有突破，
实现行业创新。

据了解，高分子改性材料作为
新材料领域中的一个重要分支，是
中国重点发展的科技领域，聚石
2021 年的销售额超过 25 亿元。拥
有质量处于国内领先、国际一流水
平的环保无卤阻燃剂、改性聚烯烃
材料、高性能工程塑料、改性弹性体
材料、功能性复合型材、透气膜塑
料、生物降解塑料以及光学板材等
八大系列自主知识产权产品，形成
上下游供应链体系，累计获得发明
专利136项。

取得这个成绩，研发团
队的建立功不可没。这个过
程中，企业是如何留住人才
的？

周侃透露：“公司成立的
时候，研发团队力量肯定很
薄弱，我是2006年从华南理
工大学材料学院硕士毕业加
入公司的，是当时进入公司
的第二个硕士。2007 年，公
司迁入清远，要留住人才，进
行了股权激励等一系列措
施，逐步建立起更加强大的
研发团队。”

记者注意到，聚石最近
推出了实施限制性股票激励
计划，绑定公司核心成员利
益。 8 月 16 日，聚石发布
2022 年限制性股票激励计
划（草案）。公司拟向 29 名
激励对象授予不超过 205万
股限制性股票，其中首次授
予 164 万股，授予价格为 14
元/股。29 名激励对象包括

有公司董事、高级管理人员、
核心技术人员和中层管理人
员。

练好内功的同时，聚石
也在按照产业链规划通过并
购的道路加速发展。公司于
2021 年下半年完成了龙华
化工的收购，获得 2.6 万吨/
年多聚磷酸产能和1.6万吨/
年五氧化二磷产能，新增的
多聚磷酸和五氧化二磷业务
于 2022 年上半年为公司带
来了1.94亿元的营收增量。

此外，聚石在 2022 年半
年报中也宣布完成了工程塑
料阻燃剂、可应用于电子电
器的低成本阻燃剂的相关研
发及中试工作，预计下半年
公司将有多个新型阻燃剂产
品陆续投入量产。以上的战
略布局将有效降低公司原材
料价格波动风险、完善公司
产业链的布局、协同公司自
建项目并深化产业结构。

日，跨境电商平台
洋码头被曝出陷资
金危机。据此前公
开报道，洋码头平
台上不少商家求助

称自己的货款遭到平台长期拖
欠支付。更有相关报道称，原
洋码头总部大楼已经大门紧
锁，内部无一办公人员。对此，
洋码头曾回应称，当下采取员
工全体居家办公模式降低成
本，并非所谓的“人去楼空”。
但是，跨境贸易行业今年的日
子并不好过，跨境电商该如何
穿越这道坎？

诞生于 2011 年的洋码头，
是不折不扣的“海淘元老”，曾经
屡获资本青睐。天眼查显示，自
成立至今，洋码头一共获得过7
笔融资。其中最后一次融资，是
2021年 3月 9日完成的D+轮融
资，融资金额达数亿元人民币。

作为国内最早的海淘平台，
洋码头何以需要全体居家办公
降低成本？

羊城晚报记者梳理发现，早
在今年“315”期间，就有部分商家
曝光，洋码头自2021年底的货款
提现仍未到账的问题。而连续半
年多来，其陆续被曝出存在退店
保证金难、商品过关难、指用户
收货难、售假不退款等问题。

在9月14日，洋码头发布公

告，否认存在拖欠商家货款，表
示“被欠款商户”系洋码头在合
规化经营过程中查处的不良商
户，存在“买卖账户”“售假”等
一系列严重违规违法的经营行
为 ，在 整 顿 过 程 中 店 铺 被 冻
结。但对于为何拖欠物业费，
导致被物业起诉的问题，该公
告中只字未谈。

值得一提的是，在8月份的
一 场 线 上 说 明 会 上 ，洋 码 头
CEO兼创始人曾碧波向商家承
认，出于资金托管等原因，2022
年5月1日前的大量历史货款无
法结算，当前货款欠款达到2亿
元，另外还有 3800 万元的保证
金。这与 9月 14日该平台发布
的公告内容相悖。

对于洋码头遇到的困难，曾碧波在此
前发布的公开信中将原因归结于疫情的影
响：“各个国际进口快递的国际航班运能减
少，口岸清关时效拉长，整体时效链路时效
拉长后，买手的资金结算回笼也受到严重影
响，用户等待时间拉长后，订单取消率也比
以前更高，由此导致洋码头业务持续下滑。”

但在行业人士看来，这些只是加速洋码
头衰落的外部原因，根本原因在于C2C模式
对货品品质的把控不严，加之巨头入局跨境
市场对洋码头形成的碾压。

据悉，洋码头所代表的C2C模式，可以
构建起供应链和选品的宽度，对于丰富的
非标海淘商品，采购达人可满足细致多
样、个性化的用户需求；但另一方面，C2C
的痛点在于复杂性与不可控性，用户信
息、商品信息多样且个性化，售后服务、体

验不可控。
C2C模式，成也买手，败也买手。在洋

码头平台上，成为买手的门槛极低，仅需提
供境外居住证明，并且账号信用良好就可
以开店。大量毫无电商经验的留学生和海
外务工人员，只需要在国外商场拍拍照片，
就能做起海淘代购生意。

因此，早在2017年，洋码头就被媒体报
道称，所谓的“海淘”“中古”奢侈品箱包，大
部分来自广州白云皮具城。洋码头所设立
的监管程序如同虚设，丝毫没有任何鉴
定。在 2018-2021 年，洋码头多次遭到上
海市静安区市场监督管理局的处罚，合计
罚款 4万元。被处罚的原因均涉及虚假宣
传等，主要与买手存在违法行为有关。可
以说，长久以来对买手的低掌控力，已经让
洋码头失去了消费者的信任。

而洋码头面临的另一个问题，
则是各路巨头的碾压。曾经一家
独大的洋码头在巨头疯狂涌入局
面下，显得左支右拙。天猫、京东
等巨头在国内格局初定后，将枪口
调转向海外，其资本、流量、供应
链、物流等优势，很快对中小海淘
平台形成了碾压。早在2016年，
洋码头的C轮融资一度被搁置。
个中缘由，正是市场竞争的加剧。

艾媒咨询《2021全球及中国
跨境电商运营数据及典型企业分析

研究报告》显示，去年，在国内的跨
境电商平台中，市场份额占据前5
位的分别为天猫国际、考拉海淘、京
东国际、苏宁电器和唯品国际，洋码
头位列第六，市场份额仅为5.5%。

天猫国际今年初发布的数据
显示，“00后”海淘人群过去一年
在天猫国际同比增长近 70%，

“90后”和“95后”年轻消费者占
比约50%。“95后”在天猫购买奢
侈品联名款、限量款的金额也在
持续增长。可以说，跨境赛道，越

来越受到消费者的青睐。
因此，巨头们仍在疯狂涌入

跨境赛道：字节跳动推出电商体系
TikTok Shopping，此外，还上线
了独立出口电商APP商城Fanno，
凭借TikTok的影响力跑马全球；
京东国际主营进口消费业务，还宣
布与Shopify达成合作，用于升级
全球仓储和物流；拼多多也在9月
上线跨境电商平台Temu，主要面
向北美市场。对于洋码头而言，生
存的空间愈发狭小。
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而当下留给洋码头的机会，
似乎就剩下直播了。

2019年，洋码头就开始在自
家App上做海淘直播，通过全球
各地的买手直播让用户享受沉浸
式购物体验，实现了1000多万元
的盈利。也就是凭借这盈利的
1000万元，洋码头突破天猫国际
和网易考拉的封锁，拿到了新浪
投资的D轮数亿元融资。

而 2020 年以后，直播电商对
洋码头造成了冲击，越来越多用户
开始在抖音、快手等平台直接下
单。迫于无奈，洋码头开始放弃自

己的App，在2021年3月开通了抖
音账号。

全面向抖音靠近，洋码头逐
渐从跨境电商变成一个直播供应
链。过去两年，洋码头已将跨境
的供应链能力，提供给抖音等头
部直播平台的主播，为直播机构
或达人提供选品等服务。

例如洋码头曾和罗永浩直播
试水，创造了单场直播4458万元
的销售额，多数抖音头部主播也
都曾与洋码头有过合作。2021
年，洋码头在抖音平台开设的跨
境海外旗舰店的销售额大约在2

亿元左右，拿到了抖音跨境电商
销售排名第一的成绩。

据洋码头 CMO 蔡华透露，
洋码头的海淘直播间客单价超过
1200 元，新客当月复购率高达
45%，V4（铂 金）等级以上占比
70% ，直 播 订 单 转 化 率 高 达
16.8%，具有“高客单”“高复购”
和“高转化”的特点。

但必须关注的是，达人的坑
位费、直播间运营费用都是一笔
巨额开销，这可能导致净利润处
于较低水平。转型直播，洋码头
能否回血还未可知。

转型直播待观后效

巨头入局竞争加剧
“海淘元老”曾屡获资本青睐

成也买手败也买手

危中有机 与资金对接是一场“双向选择”

扎根清远 股权激励留人 迎发展新阶段

追求突破 从“活下去”到成为行业革新者

艰苦创业 国产取代进口开启新赛道
聚石化学股份有限公司是

广东清远首家科创板上市企业

近 A

B

C

D

◀“海淘元老”
洋码头曾经屡获资
本青睐
视觉中国供图


